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3日，小雨转阴，东北风3～4级阵风6～8级，9～14℃
4日，多云转晴，东北风2～3级增强至3～4级阵风6级，3～18℃，有霜冻
5日，晴间多云，东南风转西南风2～3级，3～24℃，有霜冻
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周村不锈钢的产业发展始于
上世纪九十年代初期，当时周边
城市工业以及石化企业较多，对
不锈钢需求较大，只要有货源就
不愁卖，不锈钢产业逐步兴起。
目前，周村5家“链主”企业大都是
从“小作坊”开始，后来逐步扩展
到深加工以及高端装备制造等
领域。

山东新世纪不锈钢是周村最
早的不锈钢“小作坊”之一，企业
的发展历程与周村不锈钢发展史
基本吻合。

“我们企业成立于2000年，
成立初期只有两个人，第一年的
销售额就做到460万左右。如
今，我们的员工发展到180余人，
厂房从2000多平方米扩大到120
亩，并且成立了企业集团公司，世
纪正华是其中的一个公司。”说起
企业的发展史，世纪正华总经理
姚磊感慨万千。

作为江北最大的金属加工制
造企业，2023年，新世纪集团不
锈钢销量突破36万吨，产值超过
51亿元。虽然深耕行业20余年，

世纪正华也和大多数企业一样经
历着从贸易向“精深加工”转型的
阵痛期，面临不锈钢原材料持续
价跌、下游客户要求高以及企业
经营需求的资金链问题。

为了从贸易同质化“竞争”中
突出重围，世纪正华在坚守贸易
业务的基础上，不断提升不锈钢
深加工能力，将传统的贸易业务
延伸至不锈钢新材料以及高端装
备制造等“精深加工”方向，逐步
成为一家以金属精细化加工制
造、新材料研发为核心的加工制
造企业。

2023年5月，年产10万吨不
锈钢精密加工项目基地的投入使
用就是企业延链发展的项目之
一。同年8月26日，全球首台套
40000瓦大功率坡口激光切割机
设备在世纪正华落地投产。

据了解，40000瓦大幅面三
维坡口激光切割机为大族激光超
高功率切割机，有效加工幅面为
3000x17000mm，切割不锈钢最
大厚度可达100mm，碳钢最大厚
度80mm，可以切割±45°坡口，

以及V坡、Y坡、K坡、X坡等多种
复杂坡口加工，有效替代铣边工
序降本增效。项目投产后，可实
现年加工能力70万吨，仓储10万
吨的规模。

“我们投入1000多万元引进
的40000瓦大幅面坡口激光切割
机设备，具备生产效率高、成本
低、效益显著等特点，为精密加工
规模的持续提升提供了重要支
持，实现了从初加工到精密加工
的全面升级，经深加工后的不锈
钢工业零配件和核心部件，广泛
应用于航天军工、海洋船舶、医疗
器械、高端装备制造等领域。设
备的引进不仅引领周村乃至淄博
市不锈钢、碳钢等金属加工向高
效率、高精度、智能化发展，也有
力支撑起周村区装备制造产业迭
代升级。”谈及公司的转型，姚磊
透露着自豪。

最难能可贵的是，为了让大
功率坡口激光切割机设备的使用
达到最佳，世纪正华设立专项培
训基金，组织骨干人员到天津等
地培训，高薪聘请行业资深工程

师。大量资金的投入也让大伙儿
见到了成效，“以前受限于生产设
备，我们只是进行简单的不锈钢
板切割，最近我们接到临沂一家
装备制造企业的订单，经过技术
人员对激光切割设备的专业调
校，加工出来的产品突破了设备
限定值3米长工件的极限，做到了
14米，而且坡口切割的精度达到
0.5—1毫米之间，保证了切割的
稳定性和精度。”说到“机器+人
才”带给公司不锈钢产品精深加
工的变化，世纪正华生产负责人
轩鹏勃难掩激动。

有了领先的技术设备和人才
装备，世纪正华将目光放在如何
增加客户黏性，满足下游客户多
元化需求上。

在世纪正华的展览室，摆放
着百余种造型各异的不锈钢加工
件。“作为行业头部企业之一，我
们有原材料大宗采购的价格优
势，一些终端客户的订单面临交
货周期、定制化加工、订单分散等
行业痛点，于是我们进行‘嵌入
式’订单服务，就是根据客户提供

的图纸，进行不锈钢板材的精加
工，这样既‘解放’了下游终端客
户机械加工工序，减少了客户的
生产成本，又提升了我们自身的
产品附加值。”姚磊说道。

高质量发展，离不开强大的
金融资本。

为解决周村不锈钢产业发展
的资金问题，经过前期多次考察、
交流，2023年3月28日，由山东高
速供应链集团与山东新世纪不锈
钢集团合作成立的山东高速金融
仓储项目投入使用，这是全省首
个不锈钢产业供应链综合服务平
台。平台引进了国内先进仓储监
管系统，实现“一物一码”精确化
管理和全过程轨迹监控。

在姚磊看来，该项目依托山
东高速供应链集团的“产业链组
织者”和“供应链管理者”优势，为
产业链上下游企业提供仓单质
押、订单融资等在线金融服务，为
资金方提供价格盯市、视频监控、
物联网技术监管等线上风控服
务，架起了连接不锈钢行业流通
环节资金方与资产方的桥梁。

有人出去创业了，也有人来
淄博深耕。淄博大明金属科技
有限公司（简称大明金属）的黄
潜就是其中一个。

中国有三大不锈钢贸易集
散地：无锡、佛山、周村。大明国
际在无锡也属于头部企业。

黄潜是大明金属的总经理，
公司坐落在北方不锈钢市场的
显眼区域，是高端制造服务企业
大明国际在淄博的分部。成立

于1988年的大明国际已在国内
连锁化布局了10大加工服务中
心，并在海外成立了公司。目
前，大明国际已在香港联交所主
板上市，2023年，大明国际实现
不锈钢产品销售量204万吨，碳
钢产品销量485万吨，销售收入
505亿元。

“淄博人热情豪爽，周村的
环境不错，选择在这里扎根，看
重的是周村不锈钢产业这个巨

大的市场。”3月27日上午，已来
淄博两年的黄潜表示。

山东是制造业大省，周村区
又是吞吐量江北第一的不锈钢
商贸流通集散地和全国最大的
不锈钢二级（终端）市场，在这样
的背景下优质龙头企业来淄纷
纷布局，看重的就是淄博的产业
结构和不锈钢行业的优势，是一
个“双赢”的结果。在黄潜看来，
周村不锈钢行业的发展受地域

产业结构的制约，但近年来取得
了很大的发展，尤其是本土企业
加速转型升级，不断形成不锈钢
产业集群效应。“我们对淄博（辐
射的）市场很有信心！”他表示。

2022年，黄潜所在的大明
金属创造了亩均纳税157.3万元
的高产出，成为周村不锈钢产业
链上由传统贸易向生产制造延
伸的领军代表。其实，在周村像
黄潜一样来自先进市场的经营

企业还有不少，他们不仅实现了
头部企业深耕地市，也为周村带
来了更多先进市场理念。

在黄潜看来，周村不锈钢产
业起步早，未来在产业结构升级
等方面还有很大的提升空间。
如何打通转型的关键环节，畅通
全产业链的难点堵点，也是整个
行业需要突破的方向。

辖区内没有一家钢厂却聚集着850家不锈钢企业

不产钢的周村，
何以做到“江北不锈钢第一”

市场的选择如人的栖息，不
断选择适合的地方。

因为不满足于周村的发展，
也是为了学习外面的经验，2008
年，山东万志达新材料科技有限
公司（简称万志达）董事长吕南赴
全国最大的不锈钢交易集散
地——— 江苏省无锡市创业。
2021年，吕南带着在外地赚的

“所有积蓄”再回到家乡周村区投
资建厂。

“除了浓厚乡情，还有我对目
前家乡配套和产业基础的信心。
对比这13年家乡的变化和自己
的感悟，惊喜与信心不断激荡。”3
月27日，在万志达的车间内吕南
说道。

吕南指着正在建设的厂房介

绍说，这个占地3万余平方米的厂
房是一期项目，建成后将成为年
产20万吨的不锈钢医疗器械装
备加工制作车间。还有二期项
目，两个项目全部建成后将生产
出高端超细不锈钢纤维，打破市
场垄断。

无锡市到淄博市不过700余
公里，但在两地的创业路却浓缩
着吕南对于不锈钢产业发展的诸
多心得。发展、转型、决心，这些
故事里的关键要素，是周村不锈
钢产业变化与地方党委政府决策
的见证。

吕南的第一个选择在2008
年。那时，已在周村区有着8年不
锈钢贸易经验的他去了无锡，在
这个全国最大不锈钢市场的集聚

地，他想去看看，自己公司的贸易
业务会不会有更大的机遇。十余
年在无锡的发展，从贸易再到不
锈钢产品的初加工，他累积了行
业资本的同时，看到了细分领域
市场的机遇，也体会到市场竞争
的激烈。

沉淀在市场一线，转型与向
上发展成为他要面临的第二次选
择。吕南将市场仍旧锁定在江
苏。2021年的夏天显得格外火
热，落地的新厂房位置都已选好，
就待签约。但正在此时，他收到
了周村招商团赴无锡考察的消
息，带队的是区委书记李德刚。
时值盛夏，他在参与组织的座谈
会中迸发出新的思路：可以回家
乡，在营商环境日新月异的新淄

博或将有更好的发展。
紧接着，他迅速地回到周村

区，考察故乡不锈钢市场的产业
结构，和有关部门负责人交流市
场行情、扶持政策。最让吕南感
动的，是地方党委政府的扶持力
度与政策支持。

其中，目前在建新厂区本来
是一个住宅用地，为了项目能早
日落地，有关部门迅速变更为工
业用地。满怀信心，2021年，他
将事业重心全部搬回淄博。区、
镇各级各部门负责人，多次深入
调研其企业建设过程中所面临的
现实难题，顺利为公司解决了污
水管路、配套道路等问题，保障了
万志达新建项目一年时间达到了
运行条件。

在吕南公司的厂房内有一个
横幅：“和传统的昨天告别，向规
范的未来迈进。”

吕南对于企业的定位是“转
型升级”，新园区的产品项目关注
的都是高附加值项目，聚焦的都
是不锈钢深加工、精密加工环节
的智能化技术改造。

在企业车间，他抛出了一个
问题：普通不锈钢大板（宽度1.2
米以上）的不锈钢钢板1公斤13
元，你们猜我们的这个高端超细
不锈钢纤维项目（直径0.1毫米）
的拉丝多少钱一目（指丝网的间
距）？答案是4万元/吨，这就是科
技的魅力！

这是周村人吕南“回流”家乡
创业的故事。

在周村不锈钢版图上，淄博
伟业不锈钢有限公司（简称淄博
伟业）是最早的业户之一，董事
长刘红卫是山东省不锈钢行业
协会常务副会长，周村不锈钢行
业协会会长。

从最初两三人的贸易公司
发展到如今120人的团队，淄博
伟业见证了周村不锈钢二十余
年的发展历程。2023年，淄博
伟业年产值达16亿，公司主推不
锈钢绿色建材应用，致力于不锈
钢建筑围护等装配式建筑产品
的研发和推广，企业成为山东装
配式建筑的标杆企业并参与了
相关标准的制定。

“所谓装配式建筑，是指在
工厂定制生产，到工程现场装配
组装的建筑物。通俗一点就像
搭积木一样结构的建筑物。”据
淄博伟业总经理刘家辉介绍，随
着业主对建筑外观设计要求的

不断提高，建筑已不再单单是满
足保温、实用功能那么简单，很
多业主为了让建筑物更具有独
特的审美效果，我们跟随市场发
展需求步伐，不断创新研发出更
适合市场需要的高质量产品。

不锈钢产业链是周村区重
点培育的8条产业链之一。目
前，全区登记注册的不锈钢生产
经营业户大约有850家左右，主
要分布在周隆路两侧，其中规上
企业114家。

如何让企业规范有序发展
是刘红卫一直思考的问题。一
方面协会倡导行业自律，另一方
面在政府相关部门的指导下，周
村不锈钢行业协会不定期邀请
有关专家来帮助会员单位开展
技术攻关和产业升级规划，通过
带领各会员企业差异化发展的
理念，不断将不锈钢精加工业务
延伸至医药、食品等领域。同

时，协会还和政府部门一起为企
业金融赋能，通过联合龙头企
业、金融机构、担保公司成功探
索“期货+供应链金融+担保”新
金融路径。2023年，周村邮储
银行创新推出不锈钢产业链“信
用贷”，为30余家优质会员企业
授信达1亿元。

在市场和政府“两只手”的
共同推动下，如今，周村区不锈
钢企业从最初的“满天星”到不
断串点成线，再到如今的专业市
场不断增加串线成面：以正阳路
以东、胶济线以南、海岱大道以
北、姜萌路以西（含吴家工业园）
约700公顷范围的不锈钢产业
发展集中区正呼之欲出。

在细分产业链条的基础上，
周村区还重点围绕医疗器械、高
端厨电、压力容器、绿色建材等
领域引进了一批引领型、补链
型、核心型产业提升项目，不断

膨胀拉长产业链条，完善产业发
展门类。

此外，针对不锈钢产业自身
链条较短、企业规模档次低等问
题，组织专家对产业上下游链条
做了深入梳理，形成重点招引企
业清单。同时，成立不锈钢产业
税惠政策落实专班，建立长效辅
导联络机制，围绕“送政策、问需
求、优服务、防风险、解难题”主
题，开展“服务企业进万家”活
动，广泛听取企业诉求，切实解
决企业反映问题。

在周村区发展和改革局局
长徐新波看来，未来的竞争，不
是单个产品、单个企业之间的竞
争，而是产业链、生态链之间的
竞争。在精准调研的基础上，周
村区创新性推出“链长+专班”

“图谱+清单”“政府+市场”工作
机制，围绕延链补链强链，打通
关键环节、畅通难点堵点，强化

平台赋能、招引赋能、科技赋能、
金融赋能“四大赋能”，帮助企业
解决集聚难、升级难、创新难、融
资难，逐步走出一条不锈钢产业
独具特色的高质量发展之路，引
导产业由散到聚、由低端向高端
迈进。

对周村而言，打造集仓储贸
易加工于一体、线上线下相结合
的千亿级不锈钢产业集群的探
索路径仍在不断继续。

大众日报淄博融媒体中心
记者 张吉宝 刘文思 李鸿
斐 通讯员 王晓辉

无独有偶，与世纪正华一路
之隔的山东金润德新材料科技
股份有限公司（简称金润德）成
立于2007年。与周村大多数本
土不锈钢企业相比，起步相对
较晚。

追溯金润德的发展历程，从
最初的贸易转型深加工过程中，
是从不被市场认可的焊接钢管
开始，到如今成为周村本土首家
新三板上市企业，通过技术和品
牌建设走出了周村不锈钢企业
向高攀登、向外拓展的“新路
径”。

走进金润德公司，LOFT式
的办公室将企业文化与环境相
融，在一楼展厅，柜子和展示架
呈现了各式不锈钢焊管选配区

的整体格调，朴素自然，公司产
品得以最直观的呈现。开放性、
简约性、艺术性等特征营造出一
个不锈钢“工业风”的舒适办公
场所，也彰显出金润德企业管理
现代化方式和持续推进高质量
跨越式发展的企业理念。

在金润德生产车间内，工作
人员正忙于机械操作、产品质
检、运送包装，一根根坚固锃亮
的不锈钢焊管经过成型、焊接、
在线内整平、在线探伤等工艺流
程的“淬炼”，按规格整齐码放、
打包，等待着发往全国各地，成
为核电、船舶、生物医药等高精
尖行业的重要材料。

据金润德总经理贾衍光介
绍：“公司最初做的是不锈钢贸

易，通俗说就是‘卖钢板’，业务
量最多时销售额破亿元。随着
发展，我们发现只做贸易并不具
备市场优势，于是我们引进设备
开始投入生产，做不锈钢制品深
加工，走出了一条技术引领产业
的路子。”

作为周村区不锈钢管件的
“链主”企业，金润德是江北地区
知名的专业不锈钢焊管、钛合金
焊管、镍合金焊管、不锈钢水管
与管件、净水系统预制管道设的
生产企业。

从2011年起，金润德开始
加强与高校和科研机构的合作，
通过科技创新不断提升产品质
量、改善产品结构，增强企业核
心竞争力。目前，金润德已与哈

尔滨工业大学（威海）、山东大
学、上海交通大学、中国石油大
学（华东）、山东理工大学、中科
院金属所等高校科研院所建立
了长期合作关系，已获得10项
发明专利和32项实用新型专利
和外观专利授权。

2016年8月，金润德成为一
家拥有“金润德”“久润利华”两
大专属品牌的新三板企业。

在贾衍光看来，金润德能够
顺利挂牌新三板，得益于政府层
面快速有力的支持与推动。土
地是企业扩大产能的重要条件
之一，为了解决金润德在土地转
让方面遇到的难题，周村区政府
开通“绿色通道”，主动对接、靠
上服务，进一步压缩审批流程、

减少审批事项，帮助企业尽快完
成审批土地手续，为企业用地提
供强大保障，仅用半年时间就完
成了金润德上市的前期准备
工作。

创新驱动是实现不锈钢行
业高质量发展的唯一答案。

2022年，金润德产值达到5
亿元。2023年11月15日，山东
省工业和信息化厅公布了“第七
批山东省制造业单项冠军企业
名单”，金润德荣登榜单。

以金润德为代表的创新发
展之路也是周村不锈钢企业不
断向精深加工转型升级的生动
实践。

年产值超51亿元 为何还走“嵌入”式发展

▲

是什么让他携带“全部身家”回到故乡

▲

纳税157.3万/亩，这个外地企业给周村带来什么

后起之秀的逆袭，率先上市

▲

▲

这个协会为周村不锈钢做了什么

▲

扫描大众
新闻客户端二
维码查看更更多多
内内容容

山东省淄博市周村区
辖区内没有一家钢厂，却聚集了
不锈钢生产经营业户850余家，年
交易额300多亿元，成为不锈钢吞
吐量江北第一、全国第三的不锈钢
商贸流通集散地、全国最大的不锈
钢二级（终端）市场。

如今，不锈钢产业在周村区已
成为与丝绸纺织、沙发家具行业并
重的“三大”特色优势产业之
一。不产钢之地，如何做
到江北不锈钢第一？
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